
¿Quién ha dicho que los reyes magos
ofrecieron sus dones, se volvieron por el mis-
mo camino a sus reinos y dejaron de existir?

Hoy, como entonces, siguen vivos. Eter-
namente buscadores y errantes. Melchor,
Gaspar y Baltasar somos tú y yo. Su cortejo si-
gue desfilando, en el tiempo y en el espacio,
con los hombres y mujeres que son capaces
de salir de si mismos dando a conocer el se-
ñorío de Jesús.

Hoy, como entonces, son agradecidos.
Doblan ante la cuna su rodilla con las nues-
tras; sin nostalgia de sus palacios ni de sus
castillos agradecen a Dios su presencia y su
poder, su realeza y su grandeza.

Hoy, como entonces, son reyes ante el
gran Rey. Son conscientes de que todo el oro
del mundo no vale lo que vale Cristo cuando
ocupa el corazón del que lo busca. Saben
que el incienso es una atmósfera que arde en
todo aquel que con su silencio o con sus pa-
labras reverencia al que es Niño y Dios.

Hoy, como entonces, los reyes magos si-
guen preguntando en muchos de nosotros:
«¿Dónde está el rey de los judíos? porque he-
mos visto esa estrella» Pero, al contrario de
los tres regios, a veces nos quedamos embele-
sados y petrificados, a las puertas de los torre-
ones y de las almenas de los nuevos Herodes;
el consumismo y el bienestar, la comodidad y
la secularización, el pragmatismo, etc. son los
nuevos herodianos que matan, disimulan,
desvirtúan, acobardan y desorientan cual-
quier conato de reverencia y de adoración a
Dios.

Ante la situación que estamos viviendo
no nos queda, si creemos de verdad en Je-
sús, manifestar públicamente que Cristo va-
le más que todos aquellos que intentan si-
lenciarle. Hoy, como entonces, los reyes
magos son puntuales a su cita. Se convier-
ten, sin temor ni vergüenza, en vasallos y
adoradores de aquel que será rey de reyes.
Lo adoran y ponen ante su fragilidad el oro

de su realeza, el incienso de su deidad y la
mirra de su humanidad. Dejemos ante Jesús,
junto con estos tres regios personajes, lo
más valioso que tenemos cada uno de noso-
tros escondido:

• El corazón es un gran cofre donde guar-
damos el oro de nuestro agradecimiento. Va-
yamos y seamos agradecidos con un Dios
que comparte nuestra humanidad.

• El corazón es un gran incensario donde
quemamos y elevamos a Dios el incienso de
nuestra fe. Donde confiamos los secretos de
nuestra vida a ese Dios que, de antemano, se
la sabe toda.

• El corazón es un gran árbol desde el
que se desprende la mirra de nuestra debili-
dad; amamos y odiamos, cantamos y llora-
mos, trabajamos y nos cansamos, creemos y
dudamos. Pero intuimos que, aún siendo ca-
ducos y limitados, Dios hace grande y fuerte
la humanidad que se postra ante Él.

Todos, en este día de Epifanía, podemos y
debemos de manifestar privada y pública-
mente que la Navidad sigue siendo un punto
de referencia en nuestra vida cristiana. Que
Dios ha montado un «campamento» durante
estos días para –a través de Jesús– ser uno
más entre nosotros, convivir con nosotros y
darnos a conocer su mensaje y lo que nos es-
pera en el cielo.

Hoy, aquellos tres personajes, siguen ca-
balgando y preguntando en cada uno de los
que peregrinamos con fe y esperanza y en
aquellos que buscamos la presencia de Dios
en medio del mundo.

Hoy, Melchor, Gaspar y Baltasar, siguen
oteando lo más alto del cielo buscando una
estrella en aquellos que no se contentan sim-
plemente con lo que ocurre y acontece en la
tierra y buscan del cielo respuestas.

Hoy, aquellos tres reyes magos de oriente,
se arrojan de bruces sin reparo ante el rey de
reyes cuando nosotros buscamos sin excusa al-
guna lo que mueve, sana, da vida a nuestros
corazones y modela nuestras entrañas: JESÚS.

Hoy, Melchor, Gaspar y Baltasar, siguen
ofreciendo a Dios sus dones en la medida que
otros tantos de nosotros (millones de creyentes en
el mundo) ofrecemos a Dios lo poco o lo mucho
que tenemos. Lo de menos es la cantidad.

Gracias Reyes Magos nos enseñáis que
Dios sigue manifestándose vivo y eternamen-
te joven a un mundo con claros síntomas de
arrinconamiento de la Fe.

Gracias Reyes Magos porque Dios sigue
hablando en millones de corazones, de pue-
blos y ciudades, de países y de continentes
que siguen fijándose en los destellos de la es-
trella que es la Fe.

Gracias Reyes Magos porque nos hacéis
comprender que todos somos un poco esos
tres sagrados dones: oro (porque somos reyes
desde nuestro bautismo), incienso (porque
ofrecemos a Dios palabras y obras como el
mejor perfume) y mirra porque sabemos...¡ya
lo creo que lo sabemos! que nos esperan ho-
ras de fracaso, de prueba y de horas en que
cerraremos los ojos a este mundo con la satis-
facción de haber encontrado en Belén y en el
pesebre a un Dios humanado.

¡FELIZ FIESTA DE EPIFANÍA DEL SEÑOR A TODOS!

Epifanía
del Señor

«Y cuando vieron la estrella
se regocijaron en gran manera.
Y entrando en la casa, hallaron
al niño con María, su madre,
y postrándose le adoraron;
y abiertos sus tesoros,
le ofrecieron dones: oro,
incienso y mirra».

Número 1.343 -  06 de enero 2013
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2 DÍA DEL SEÑOR

EVANGELIO • DOMINGO DE LA EPIFANÍA DEL SEÑOR • Mateo 2,1-12. CICLO C

Contemplamos este hermoso evan-
gelio en el que los protagonistas
humanos son unos “magos veni-

dos de las regiones de oriente”. Mucho
hemos escuchado en los últimos días
sobre la figura de los reyes Magos a pro-
pósito del último libro de nuestro Papa
Benedicto XVI sobre la infancia de Je-
sús. Me permito transcribir unas pala-
bras suyas que pueden ayudarnos a
comprender el mensaje profundo de
este evangelio: “Queda la idea decisiva:
los sabios de Oriente son un inicio, re-
presentan a la humanidad cuando em-
prende el camino hacia Cristo, inaugu-
rando una procesión que recorre toda la
historia. No representan únicamente a
las personas que han encontrado ya la
vía que conduce hasta Cristo. Represen-
tan el anhelo interior del espíritu huma-
no, la marcha de las religiones y de la
razón humana al encuentro de Cristo”.  

Estos tres hombres buenos que salie-
ron de su lejana tierra (tanto en oriente
como en occidente el hombre busca a
Dios) con el deseo de encontrar y ado-

rar a Dios contrastan enormemente con
Herodes y los representantes del pueblo
judío (sacerdotes y escribas) que no su-
pieron descubrir el nacimiento de Cris-
to. No supieron interpretar sus propias
Sagradas Escrituras que profetizaban
que el Mesías habría de nacer en Belén
de Judá, pues así lo aseguraba la profe-
cía de Miqueas 3,1-5, con la que res-
ponderán los consejeros de palacio al
rey Herodes cuando éste, sobresaltado,
les pregunte por el lugar en el que ha-
bía de nacer el Mesías. La constatación
de que había nacido un niño que, se-
gún las Escrituras, estaba destinado a
ser rey de los judíos ponía en grave pe-
ligro su poder. Por eso esas palabras
con las que despide a los magos (“id,
averiguad, avisadme, iré yo también”)
solo las podemos interpretar desde el
cinismo y la hipocresía de un hombre
falso que no buscaba a Dios sino su
propia seguridad. Los magos habiendo
percibido correctamente la intención
de Herodes regresarían a su tierra por
otro camino. 

Pero este rey sombrío y sanguinario
no puede conseguir desplazar nuestra
atención de lo central de este evangelio:
la escena de la adoración de los magos.
Al final estos hombres, guiados por la
estrella, llegan hasta el lugar donde ha-
bía nacido el niño. Estaban ante el final
del camino de su búsqueda interior: Je-
sucristo. Habían recorrido miles de kiló-
metros, peripecias, dificultades, incle-
mencias… pero ahora estaban ante Él.
Ya no hacía falta palabras. Se arrodilla-
ron y le ofrecieron sus presentes. El
evangelio nos dice que regresaron a su
tierra. Tenemos que imaginar que regre-
saron siendo otros. Porque habían en-
contrado a Dios.  De estos hombres, sa-
bios de la antigüedad, podemos apren-
der: siempre en búsqueda de Dios, sin
cansarnos, sin rendirnos ante las dificul-
tades. Buscar a Dios, adorarle, postrar-
nos ante Él, y ofrecerle nuestros más
preciados regalos: nuestra vida, nuestro
corazón, todo nuestro ser.

Rubén Ruiz Silleras.

Cuando nació Jesús, en Belén de Judea, bajo el reinado de Herodes, unos magos de Oriente se pre-
sentaron en Jerusalén y preguntaron: «¿Dónde está el rey de los judíos que acaba de nacer? Porque
vimos su estrella en Oriente y hemos venido a adorarlo». Al enterarse, el rey Herodes quedó des-
concertado y con él toda Jerusalén. Entonces reunió a todos los sumos sacerdotes y a los escribas
del pueblo, para preguntarles en qué lugar debía nacer el Mesías. «En Belén de Judea, –le respon-
dieron–, porque así está escrito por el Profeta: "Y tú, Belén, tierra de Judá, ciertamente no eres la
menor entre las principales ciudades de Judá, porque de ti surgirá un jefe que será el Pastor de mi
pueblo, Israel"». Herodes mandó llamar secretamente a los magos y después de averiguar con preci-
sión la fecha en que había aparecido la estrella, los envió a Belén, diciéndoles: «Vayan e infórmense cuidadosamente acerca
del niño, y cuando lo hayan encontrado, avísenme para que yo también vaya a rendirle homenaje». Después de oír al rey, ellos
partieron. La estrella que habían visto en Oriente los precedía, hasta que se detuvo en el lugar donde estaba el niño. Cuando
vieron la estrella se llenaron de alegría, y al entrar en la casa, encontraron al niño con María, su madre, y postrándose, le rin-
dieron homenaje. Luego, abriendo sus cofres, le ofrecieron dones, oro, incienso y mirra. Y como recibieron en sueños la adver-
tencia de no regresar al palacio de Herodes, volvieron a su tierra por otro camino. 

Palabra de Dios para la semana
6, domingo. EPIFANÍA DEL SEÑOR (solem-

nidad). Is 60,1-6; Sal 71; Ef 3,2-3a.5-6;
Mt 2,1-12. Colecta del catequista nativo
y Colecta del IEME.

7, lunes  1 Jn 3, 22-4,6; Sal 2; Mt 4, 12-17.
23-25.

8, martes. 1 Jn 4, 7-10; Sal 71; Mc 6, 34-44.
9, miércoles. 1 Jn 4, 11-18; Sal 71; Mc 6,45-52.
10, jueves. 1 Jn 4, 19-5, 4; Sal 71; Lc 4,14-22a.
11, viernes. 1 Jn 5, 5-13; Sal 147;

Lc 5, 12-16.
12, sábado. 1 Jn 5, 14-21; Sal 149; Jn 3,22-30.

HUESCA y BARBASTRO-MONZÓN: San
Victorián  (memoria libre).

13, domingo: EL BAUTISMO DEL SEÑOR.
(fiesta). Is 42,1-4.6-7; Sal28; Hch10,34-38;
Lc 3,15-16.21-22. Termina el Tiempo de
Navidad. Comienza el Tiempo Ordinario.
del catequista nativo y Colecta del IEME.

ESTA SEMANA… SAN VICTORIÁN (12 DE ENERO)

Aunque nacido en Italia, en el año 480, se le puede considerar un santo
aragonés pues fue uno de los principales difusores de la vida eremítica
y cenobítica en Aragón. Peregrino y evangelizador, hombre de esmera-
da educación, formado en las escuelas de Boecio y Casiodoro, quiso re-
tirarse a la vida eremítica y en el año 522 se instaló en el Pirineo junto
a la Peña Montañesa donde le siguió un numeroso grupo de compañe-
ros que le tuvieron como padre y maestro. Más tarde fue abad del mo-
nasterio de San Justo y San Martín desde donde ejerció gran influencia como educador y
consejero de obispos, entre ellos Tranquilino de Tarragona, san Gaudioso de Tarazona,
Vicente de Huesca y Aquilino de Narbona. Murió a los 80 años, el 12 de enero del año
560. Sus restos fueron trasladados a Aínsa, Alquézar y Montearagón y su memoria se
guarda en el monasterio de San Victorián de Asán, cerca de Aínsa.

RECUERDA… INTENCIONES PARA EL APOSTOLADO DE LA ORACIÓN DE ENE-
RO: GENERAL: La fe de los cristianos. Que en este Año de la Fe los cristianos podamos
profundizar el conocimiento del misterio de Cristo y testimoniar nuestra fe con alegría.
MISIONERA: Cristianos de Medio Oriente. Que las comunidades cristianas de Medio
Oriente reciban del Espíritu Santo la fuerza de la fidelidad y la perseverancia, especial-
mente cuando son discriminadas. CONFERENCIA EPISCOPAL: que los cristianos sien-
tan la urgencia de la Nueva Evangelización y hagan de sus vidas una proclamación go-
zosa del Evangeliio de Jesucristo.

«Hemos venido a adorarle»

ZA02.qxd:P-02  27/12/12  06:06  Página 1    (Cian plancha)    (Magenta plancha)    (Amarillo plancha)    (Negro plancha)



IGLESIA EN ARAGÓN 3

DIÓCESIS DE HUESCA  CURSILLO EN EL AÑO DE LA FE

DIÓCESIS DE TERUEL Y ALBARRACÍN  CÁRITAS DIOCESANA

DIÓCESIS DE ARAGÓN

Días 8 y 9 de enero, de 18 a 20 horas
PARA CATEQUISTAS, PADRES, EDUCADORES…. TEMA: LA RESURRECCIÓN DE

CRISTO. EN SALESIANOS (Sala de Medios). Día 8: La Resurrección de Cristo. Charla-Colo-
quio Día 9: Cortometrajes en clave de resurrección, pequeñas píldoras de esperanza. ANI-
MADORES, los salesianos: Joan Codina y Josan Montull. Seguimos la costumbre de otros años
en estas mismas fechas en Coordinación con la Delegación de Catequesis. Y ofreciendo conteni-
dos y materiales para trabajarlo con chavales.

El Padre Juan Bonal es ya «venerable»
En la mañana del 20 de diciembre de 2012, el papa, Bene-
dicto XVI, firmó un decreto de la Congregación de la Causa
de los Santos. En él, además del reconocimiento de milagros
y de martirios, se declara “venerables”, es decir, se recono-
cen las virtudes heroicas del PAPA PABLO VI y del PADRE

JUAN BONAL (paso previo a la beatificación), fundador de
las Hermanas de la Caridad de Santa Ana, junto con la bea-
ta María Rafols. El decreto de Virtudes Heroicas de este hé-
roe de los Sitios y campeón de la caridad llena de orgullo a
la ciudad de Zaragoza y a la Archidiócesis.

Nace en Terradas (Gerona) el 24 de
agosto de 1769, en una familia de hondas
raíces cristianas. Tiene una buena forma-
ción intelectual para su época, encamina-
da al sacerdocio, a pesar de su condición
de heredero, como primogénito de la fami-
lia, según la costumbre del país. Emprende
sus estudios de Filosofía en la Universidad
Sertoriana de Huesca, de Teología en Bar-
celona y Zaragoza.

Se presenta en Reus (Tarragona) a las
oposiciones convocadas por el Ayunta-
miento para las dos aulas de Gramática y
es aprobado para profesor de una de ellas.
Allí residirá durante siete años, los cinco
últimos ordenado ya de sacerdote. Es allí
donde nace esa vocación de caridad y en-
trega hacia los marginados de su tiempo,
hacia las necesidades que palpaba cada
día en su entorno. Junto a la enseñanza, re-
aliza una intensa actividad caritativa y
apostólica: visita enfermos y encarcelados,
atiende a niños y jóvenes abandonados.

La caridad con los más pobres y de-
samparados de su tiempo le atraerá de tal
manera, que llegará a renunciar a la ense-
ñanza para dedicarse de lleno al servicio
de los enfermos en el Hospital de la Santa
Cruz de Barcelona primero, en el de Ntra.

Sra. de Gracia de Zaragoza
después, a donde llegara en
1804 para establecer en él
una Hermandad de Caridad,
con vocación de vida religio-
sa y dedicación a los enfer-
mos y desamparados, que-
dando él como capellán del
Hospital y director de la Her-
mandad.

Los trágicos sucesos de
los Sitios de Zaragoza, hicie-
ron de aquel centro hospita-
lario un montón de ruinas y
durante muchos años, la miseria presidió la
vida del Hospital y sus moradores. Para pa-
liarla en lo posible, el padre Juan dedicará
el resto de su vida a mendigar de pueblo
en pueblo, por gran parte de la geografía
española, a lomos de una mala cabalgadu-
ra, en interminables y duras jornadas,
como limosnero del Hospital de Zaragoza.

Mendigo de Dios por los pobres, pasó
por todas partes haciendo el bien, predi-
cando a las gentes sencillas del mundo ru-
ral, excitando su fe y caridad, dedicando
largas horas al confesionario, impartiendo
el perdón y la paz a los que, movidos por
su palabra ardiente, acudían a él.

Fueron muchas las fati-
gas e inclemencias de los
caminos, muchas las difi-
cultades que encontró en su
ingrata misión de limosne-
ro. Pero nada le hará desis-
tir de una empresa que exi-
gía humildad, caridad y pa-
ciencia heroicas, en la que
ponía ilusión y constancia
sin límites, con total entrega
y olvido de sí. Misión que
se prolongará el resto de su
vida, hasta su muerte en el

Santuario de Ntra. Sra. del Salz, en Zuera
(Zaragoza), donde solía retirarse para pre-
parar sus veredas. Allí rindió su última
jornada acompañado de dos Hermanas
de la Caridad, de aquella hermandad por
él fundada, con la que siempre estuvo en
comunión de ideales y afecto, de un mé-
dico enviado por el Hospital, que tantos
beneficios le debía, y de varios sacerdo-
tes. Con plena lucidez y paz recibió los
sacramentos de manos del sacerdote de
Zuera, mandó celebrar una misa a san
José y el Señor le salió al encuentro el día
19 de agosto de 1829, próximo a cumplir
60 años.

El pasado día 14 de diciembre, el obispo de
la diócesis, don Alfonso Milián, bendijo e inau-
guró un nuevo centro de recogida y reciclado
de ropa que dirige y atiende Cáritas diocesana
en Monzón. Los lugares de este servicio, que
estaban en Barbastro y en Monzón, han queda-
do ahora unidos y centralizados en esta nueva
sede de Monzón, situada en el Polígono Las
Paúles, C/. Valle de Plan, 12. 

Diversas circunstancias han motivado
este nuevo, moderno y amplio emplazamien-
to en Monzón. Entre otras, el volumen de

ropa recogida, que en el presente año ha al-
canzado los 300.000 Kg., modernizar el trata-
miento de la ropa, utilizando un nuevo siste-
ma de higienización de la misma, mejorar la
gestión informatizada del proceso de etique-
tado e inventariado de la ropa y rentabilizar
gastos unificando el proyecto. 

Con este servio de la recogida y reciclado
de ropa, Cáritas diocesana promueve la for-
mación y el empleo de varias personas y en
este momento ha creado así ocho puestos de
trabajo.

Centro “El Telar” en Monzón
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TEMAS DE HOY:4

Esta campaña tiene su origen
en la “colecta contra la es-
clavitud” (pro Afris) que ha-

bía propuesto el papa León XIII
a finales del s. XIX. Precisa-
mente este año celebramos el
125 º de la campaña contra la
esclavitud promovida por el
cardenal Carlos Lavigerie
(1825-1892), que le llevó por
las principales ciudades euro-
peas para denunciar esa persis-
tente lacra de la humanidad de
la venta de esclavos africanos.

En junio de 1957 se co-
menzó una colecta, propuesta
por los Arzobispos Metropolita-
nos españoles a favor  del Semi-
nario Nacional de Misiones,
que tenía su sede en Burgos.
Un año más tarde la Congrega-
ción de Propaganda Fide, hoy
Congregación para la Evangeli-
zación de los Pueblos, encargó
al Instituto Español de Misiones
Extranjeras (IEME) la organiza-
ción de la colecta pontificia del
6 de enero que se orienta a los
catequistas nativos. Además permitía
al IEME poder recibir la mitad de lo
recaudado para sus necesidades pas-
torales.

La parte de la colecta correspon-
diente a los catequistas se entrega a
la Congregación para la Evangeliza-
ción de los Pueblos, que mantiene
en Roma un Instituto para la Forma-
ción de Catequistas. En él se forman
catequistas de distintos continentes,
que luego contribuirán a la forma-
ción de sus compañeros catequistas
en sus países de origen.

De los miles de catequistas que
tenemos en la Iglesia voy a hablar de
Javier Gutiérrez, 32 años de edad,

trabajador en una imprenta familiar.
Es catequista para los “Jóvenes de
Seguimiento” (la etapa post-confir-
mación). Actualmente es el respon-
sable de la Pastoral Juvenil del Deca-
nato II (9 parroquias) de la diócesis
de Lurín –Lima Sur (Perú). Practica
habitualmente atletismo y toca la ba-
tería en una banda de rock.

Trabaja bastantes horas, de 8.30 h
de la mañana a 18.30 h, y desde los
19 años es catequista, ha descubierto
su vocación cristiana al servicio de
los jóvenes de su entorno a los que
descubre con bastante falta de afecto
y baja autoestima y con pocos de-
seos de progresar en la vida. Parte de
su trabajo pastoral es fortalecer la di-

mensión espiritual con los jóve-
nes en comunidad, incentivar a
que ellos hagan su autocrítica,
cuestionen y debatan temas de
cualquier ámbito y mejoren en
sus estudios, en sus trabajos e
incluso para cuando formen sus
propias familias.

La fe la viven con dina-
mismo y creatividad. Los cate-
quistas –dice Javier- tenemos
siempre que actualizarnos e in-
novar nuevas metodologías. Por
ejemplo, el mes pasado organi-
zamos una “Semana Juvenil”
donde los jóvenes mostraron
sus habilidades y talentos (ska-
ters, teatro, danza, grafitos, mú-
sica de diversos géneros, mi-
mos, dibujos…), pero siempre
con el objetivo de mostrar las
enseñanzas de Jesús por medio
del arte.

La propuesta 29 del recien-
temente celebrado Sínodo de
los Obispos dice a propósito de
los catequistas: “El Sínodo

llama la atención sobre el servicio
indispensable que los catequistas
prestan a las comunidades eclesiales,
y expresa honda gratitud por su dedi-
cación. Todos los catequistas, que
son al mismo tiempo evangelizado-
res, necesitan estar correctamente
preparados. Dentro de las posibilida-
des de cada situación local, hay que
hacer todo esfuerzo posible para do-
tarlos de una sólida formación ecle-
sial en los ámbitos espiritual, bíblico,
doctrinal y pedagógico. El testimonio
personal de la fe constituye en sí
mismo una forma poderosa de cate-
quesis”.

Antonio González
Delegación de Misiones de Zaragoza

EPIFANÍA 2013

El lema de la Campaña de Epifanía 2013
está íntimamente relacionado con el Año de
la Fe que estamos celebrando desde el 11 de
octubre pasado, con la XIII Asamblea General

Ordinaria de Obispos: “La nueva evangeliza-
ción para la transmisión de la fe cristiana y
con la campaña del Domund: “Misioneros de
la fe”.

DÍA DE LOS CATEQUISTAS NATIVOS
Misioneros, portadores de fe y esperanza
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ESCRIBE NUESTRO OBISPO

«AHORA LA LUZ ESTABA
DENTRO DE ELLOS»

Queridos hermanos en el Señor:
Os deseo gracia y paz.

Benedicto XVI nos dice en su reciente libro “La infancia de Jesús”: “los sabios
de Oriente son un inicio, representan a la humanidad cuando emprende el ca-
mino hacia Cristo, inaugurando una procesión que recorre toda la historia. No
representan únicamente a las personas que han encontrado ya la vía que con-
duce hasta Cristo. Representan el anhelo interior del espíritu humano, la mar-
cha de las religiones y de la razón humana al encuentro de Cristo” (p. 102).

Y, en la página anterior, leemos: “estos hombres son predecesores, precur-
sores, de los buscadores de la verdad, propios de todos los tiempos” (p. 101).

Existe un anhelo interior en nuestro espíritu que nos pone en camino, un im-
pulso que nos hace salir de nuestra comodidad, de la somnolencia y el letargo, y
nos anima a comenzar una peregrinación en actitud de búsqueda. 

Albergamos en nuestras entrañas un gran anhelo de vida, de felicidad, de
plenitud, de luz, de verdad y de gracia. A nuestro alrededor encontramos duda,
incertidumbre, dolor, tristeza, oscuridad, fragilidad e ingratitud.

Alentados por la fe, animados por la esperanza, salimos de la cautividad de
nuestras soledades y nos ponemos en camino buscando una respuesta a nuestra
honda necesidad de amor. 

La fe nos asegura que siempre hay una luz para alumbrar el camino. Se nos
ha dado una luz: Cristo. Él ofrece alimento a los peregrinos, apoyo a los titube-
antes, y un sendero a los desorientados.

Cree quien confiesa el amor de Dios a pesar de la no evidencia del amor,
quien espera gozosamente y quien ya ha sido alcanzado por la luz de Cristo y se
ha abierto a su ofrecimiento de amor, aunque a su alrededor todavía no haya
brotado, plena y diáfana, la claridad del nuevo amanecer.   

El 19 de agosto de 2005, en el encuentro con los seminaristas, dentro de la
XX Jornada Mundial de la Juventud, que tuvo lugar en Colonia, Benedicto XVI
dijo: “En el viaje de retorno, los Magos tuvieron que afrontar seguramente peli-
gros, sacrificios, desorientación, dudas... ¡ya no tenían la estrella para guiarlos!
Ahora la luz estaba dentro de ellos”.

En el encuentro con Jesucristo, se ilumina nuestro interior, se vuelve incan-
descente nuestro corazón.

La luz que nos orienta desde dentro nos permite vivir cada momento como
tiempo propicio y cada acontecimiento como ocasión oportuna.

La luz que nos ilumina desde dentro nos permite reconocer fraternal-
mente a cada una de las personas con quienes nos encontramos. Es una luz
que abre nuestros labios para pedir perdón y saber reconocer nuestros erro-
res. Es una luz intensa y creciente que nos hace aprovechar cada instante
para decir con la vida todo lo que es inefable. Es una luz que hace posible ex-
presar sencilla y sinceramente nuestros mejores sentimientos, sin temores,
sin dobles intenciones.  

En su “Carta a los buscadores de Dios” escribían los obispos italianos: “Con-
templando el rostro de Jesús y escuchando sus palabras, descubrimos quiénes
somos, entrevemos cuál es la fuente última de nuestra existencia y hacia qué
meta tiende nuestro camino cotidiano”.

Recibid mi cordial saludo y mi bendición.

BENEDICTO XVI
Queridos hermanos y hermanas:

Hoy, celebramos la solemnidad de la Epifa-
nía del Señor. Esta fiesta de la Epifanía es
una fiesta muy antigua, que tiene su origen
en el Oriente cristiano y pone de relieve el
misterio de la manifestación de Jesucristo a
todas las naciones, representadas por los
Magos que acudieron a adorar al Rey de
los judíos recién nacido en Belén, como
narra el Evangelio de san Mateo (cf. 2, 1-
12). La «luz nueva» que se encendió en la
noche de Navidad (cf. Prefacio de Navidad
I), hoy comienza a brillar sobre el mundo,
como sugiere la imagen de la estrella, un
signo celestial que atrajo la atención de los
Magos y los guió en su viaje hacia Judea. 

Todo el período de Navidad y de Epifanía
se caracteriza por el tema de la luz, vincu-
lado al hecho de que, en el hemisferio nor-
te, después del solsticio de invierno, el día
vuelve a alargarse con respecto a la noche.
Pero, más allá de su posición geográfica,
para todos los pueblos vale la palabra de
Cristo: «Yo soy la luz del mundo. El que me
sigue no camina en tinieblas, sino que ten-
drá la luz de la vida» (Jn 8, 12). Jesús es el
sol que apareció en el horizonte de la hu-
manidad para iluminar la existencia perso-
nal de cada uno de nosotros y para guiar-
nos a todos juntos hacia la meta de nuestra
peregrinación, hacia la tierra de la libertad
y de la paz, en donde viviremos para siem-
pre en plena comunión con Dios y entre
nosotros.

El anuncio de este misterio de salvación fue
confiado por Cristo a su Iglesia. Ese miste-
rio —escribe san Pablo— «ha sido revelado
ahora por el Espíritu a sus santos apóstoles
y profetas: que también los gentiles son
coherederos, miembros del mismo cuerpo
y partícipes de la misma promesa en Jesu-
cristo, por el Evangelio» (Ef 3, 5-6). La invi-
tación que el profeta Isaías dirigía a la ciu-
dad santa Jerusalén se puede aplicar a la
Iglesia: «¡Levántate y resplandece, porque
llega tu luz; la gloria del Señor amanece so-
bre ti! Las tinieblas cubren la tierra; la oscu-
ridad, los pueblos; pero sobre ti amanecerá
el Señor y su gloria se verá sobre ti» (Is 60,
1-2). Es así, como dice el Profeta: el mun-
do, con todos sus recursos, no es capaz de
dar a la humanidad la luz para orientarla en
su camino. Lo constatamos también en
nuestros días: la civilización occidental pa-
rece haber perdido la orientación, navega a
vista. Pero la Iglesia, gracias a la Palabra de
Dios, ve a través de estas nieblas. No posee
soluciones técnicas, pero tiene la mirada
dirigida a la meta, y ofrece la luz del Evan-
gelio a todos los hombres de buena volun-
tad, de cualquier nación y cultura.

ANGELUS 6-01-2012
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DIÓCESIS DE ZARAGOZA   REFLEXIONES DESDE EL SÍNODO

AÑO DE LA FE: CREO - CREEMOS

10. «DE TODO LO VISIBLE…»
El Credo proclama que Dios es el creador de todo lo
visible y lo invisible. Por “lo visible”, entendemos las
criaturas materiales (inanimadas, plantas, animales);
por “lo invisible”, las criaturas espirituales (los ánge-
les). El hombre, corporal y espiritual, participa de am-
bas realidades.

Respecto de las criaturas del mundo visible, podemos
decir:

1. Toda criatura posee su bondad y su perfección pro-
pias. Las distintas criaturas reflejan, cada una a su
manera, un rayo de la sabiduría y bondad infinitas
de Dios.

2. La interdependencia de las criaturas es querida por
Dios. El orden y la armonía del mundo creado cau-
san la admiración de los sabios.

3. Entre las criaturas hay una jerarquía. El hombre es la
cumbre de la creación visible, pues ha sido creado a
imagen y semejanza de Dios. 

Existe una solidaridad entre las criaturas, porque todas
ellas tienen el mismo Creador, son por Él amadas y es-
tán ordenadas a su gloria. Las criaturas materiales es-
tán destinadas al bien de los hombres. El hombre debe
usar la creación glorificando a Dios y respetando la

bondad propia de toda criatura. Al
utilizar los recursos minerales, ve-
getales y animales, debemos respe-
tar la integridad de la creación y
cuidar la calidad de vida de las ge-
neraciones venideras.  

PARA SABER MÁS: Catecismo nn. 337-354; Com-
pendio nn. 62-65.

DIOS CUIDA DE TODAS SUS CRIATURAS,
ESPECIALMENTE DEL HOMBRE

“Mirad los pájaros del cielo: no siembran ni siegan,
ni almacenan y, sin embargo, vuestro Padre celestial
los alimenta. ¿No valéis vosotros más que ellos?”
“¿Por qué os agobiáis por el vestido? Fijaos cómo
crecen los lirios del campo: ni trabajan ni hilan. Y os
digo que ni Salomón, en todo su fasto, estaba vestido
como uno de ellos. Pues si a la hierba, que hoy está
en el campo y mañana se arroja al horno, Dios la
viste así, ¿no hará mucho más por vosotros, gente de
poca fe?” (Mateo 6).

Somos un grupo parroquial, que nos sen-
timos unidos y parte integrante de la Iglesia
Diocesana a través de nuestra parroquia de la
Seo. Pertenecemos al Consejo Pastoral, y nos
reunimos periódicamente para leer y orar con
la Biblia. Poco a poco vamos creciendo en
conocimiento de la Palabra de Dios, en la vi-
vencia de la oración y en sentido comunita-
rio. Nos congratula que la proposición 11 del
Sínodo nos aliente a seguir con la tarea de fa-
miliarizarnos con la Escritura.

Procuramos estar atentos a los aconteci-
mientos de la Iglesia Diocesana y Universal.
Ahora, nos ha interesado el Sínodo de los
Obispos, celebrado recientemente en Roma,
para afrontar el tema de la Nueva Evangeliza-
ción.

De este modo hemos estado observando
el desarrollo del acontecimiento, recogimos
opiniones, leímos informes y entrevistas, y
queremos expresar nuestra opinión, como
miembros de una pequeña Iglesia, en comu-
nión con la Iglesia Universal.

A primera vista, nos pareció que el Sínodo
de los Obispos es algo limitado en cuanto a co-
legialidad y eclesialidad, porque las conclusio-
nes solo tienen valor consultivo, y porque, tal
vez, los seglares asistentes, pueden no represen-
tar a la pluralidad de la Iglesia Universal.

Opinamos también que nosotros, las co-
munidades parroquiales y todas las institucio-

nes de la Iglesia, hemos de comenzar por la
propia conversión para ser creíbles ante los
hombres de hoy, (véase la proposición 22 del
Sínodo).

Como indica la proposición 19 y la SRS
36 estamos llamados acercarnos a todo ser
humano con amor, escucharle y sufrir con el
que sufre… La Caridad, expresada en la ayu-
da a los necesitados, los Misioneros del Ter-
cer Mundo, la promoción y lucha por la Justi-
cia, es labor permanente de muchos cristia-
nos e instituciones eclesiales. Pero no basta.
Creemos que la Iglesia ha de aparecer pobre
y cercana a los hombres de hoy. Vivir la po-
breza, la humildad y cercanía ante el mundo,
sin sentirnos nunca superiores. Entre otras co-
sas, sobraría todo que signifique grandeza..
Jesús no utilizó nada de eso, sino que, sobre
todo, estuvo revestido de verdad, sinceridad
y amor a todo ser humano. Él fue libre, y sus
discípulos estamos llamados a ser libres. Pero
solo seremos libres, personas e instituciones
de la Iglesia, desde la pobreza y sin alianza
alguna con el poder de este mundo. O sea,
hay que plantearse el seguimiento sincero del
Evangelio con las bienaventuranzas, con la
pobreza, la misericordia, la humildad, lejos
de todo boato. Incluso hasta ser merecedores
de persecución…porque “felices los perse-
guidos por causa de la justicia…”

Creemos que en la Iglesia se ha de cami-

nar hacia una colegialidad y corresponsabili-
dad mas efectiva, con hombres libres y evan-
gélicos, evitando todo temor a perder ascen-
sos. Corresponsabilidad, que, en parte, con-
cierne también a los seglares. Nos ha sido
muy cómodo decir. “lo que diga el cura”,
para luego conformarnos con cumplimientos
de liturgias vacías. Sin un amor grande a la
Iglesia y la responsabilidad de todos es impo-
sible la Nueva Evangelización. Esta sociedad
corrompida que ha perdido el norte necesita
el Evangelio… Y “ si la sal se vuelve sosa,
¿con qué se salará?” Los pobres necesitan res-
puestas… Con cristianos e Iglesias acomoda-
das ¿Cómo tendrán un aliento de esperanza?
Los creyentes todos hemos de despertar, par-
ticipar y hacernos corresponsables… Porque
“El que quiera guardar su vida la perderá”.
La forma de afrontar la Nueva Evangeliza-

ción es con Iglesias vivas, con creyentes for-
mados con el Evangelio, unidos en comuni-
dades, de manera que nos creamos y viva-
mos que la Iglesia somos todos, que la Iglesia
comienza en nuestra propia familia ( iglesia
doméstica), y que todas las familias cristianas
formamos la parroquia, en comunión con la
Iglesia Diocesana y Universal. Lejos de ese
ideal, o sin caminar hacia él, nosotros tam-
bién necesitamos ser evangelizados.

Consejo P. Parroquia La Seo. Zaragoza.
Fdo Gregorio Forniés, párroco

PARA APRENDER: La Sagrada Escritura nos enseña el
valor de todo lo creado y su finalidad de alabanza a
Dios y de servicio al hombre.
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LUZ, MÁS LUZ • Navidades ya pasadas

LIBROS •

En plena celebración del bicentenario de las Cortes de Cádiz,
nos parece interesante publicar en colaboración con la Funda-
ción Crónica Blanca este estudio sobre un fenómeno periodísti-
co sin precedentes en España: la proliferación de pequeños pe-
riódicos en torno a diversas tendencias y sensibilidades ideoló-
gicas, caracterizados muchos de ellos por una lectura entre be-
ligerante y sarcástica de las sesiones de las Cortes. El autor nos

lleva a descubrir los orígenes en España del periodismo anticlerical de corte
sarcástico, que acompañará desde entonces el desarrollo de la información (y
desinformación) religiosa. Del prólogo de Mons. Rafael Zornoza, obispo de
Cádiz y Ceuta: «Tenemos una oportunidad para reflexionar con esta obra so-
bre el uso de la libertad de expresión y sus límites, el honor de los ciudadanos
y en especial de la libertad religiosa [...]. Son muchos los que buscan superar
muchas de estas cuestiones con un periodismo de excelencia, capaz de gene-
rar una convivencia positiva y de diálogo respetuoso con la persona y sus de-
rechos, así como con las instituciones...».

APUNTES
PARA EL DÍA A DÍA
(315)

Jesucristo
Nuestra Esperanza (6)

A la luz de la Pascua de Cris-
to, es decir, de su Pasión,
Muerte y Resurrección, he-
mos de leer tanto las trage-
dias como las maravillas de
las que hoy somos testigos en
nuestra sociedad y en el
mundo entero. Hemos de si-
tuarnos frente al “misterio de
la iniquidad” y ante el “miste-
rio de la piedad” de que ha-
bla San Pablo (cf 2 Tes 2,7 y 1
Tim 3,16).

Desde un punto de vista me-
ramente humano la potencia
del mal parece estar con fre-
cuencia por encima del bien;
pero a los ojos de la fe, la en-
trañable misericordia de Dios
también abarca a nuestra ge-
neración, a los hombres y
mujeres de hoy  y de mañana
(cf Lc 1,50.54) y supera la po-
tencia del mal: “Allí donde
abundó el pecado sobrea-
bundó la gracia” (Rom 5,20):

El Espíritu Santo nos hace ex-
perimentar la fuerza y la ver-
dad de esta enseñanza del
Apóstol en la mirada que diri-
gimos sobre el presente: “Pues
hemos sido salvados en espe-
ranza. Y una esperanza que
no se ve, no es esperanza;
efectivamente, ¿Cómo vamos
a esperar algo que se ve? Pero
si esperamos lo que no vemos,
aguardamos con perseveran-
cia” (Rom 8, 24-25). “Por otra
parte, sabemos que a los que
aman a Dios todo les sirve
para el bien” (Rom 8,28).

Lo más parecido a una familia que recuerdo es la mirada perdida de cualquier pe-
rro ciego. Es una frase demoledora de José Luis Alvite, al contar dos historias tristísi-
mas de Navidad. Recuerdo que de niños nos contaban por la radio (no había televi-
sión, créanselo) unos cuentos de mucho llorar: Los sueños de Nello, La cerillera, Sin
familia, etc. Eran historias reconfortantes porque hacían que en nuestra humilde con-
dición nos sintiésemos afortunados. Recuerdo también que el día de Reyes, los niños
íbamos a misa mayor con algunos juguetes: Una pistola al cinto (muy apropiada para
la ocasión), un penacho de plumas de indio, una muñeca, un paraguas nuevo (aun-
que no llovía)... Los niños de la zona más pobre de la parroquia tenían juguetes tam-
bién muy pobres. San Gregorio de Nisa, decía a finales del siglo IV, que los concep-
tos crean ídolos; solo el estupor ante la verdad religa a la Redención. Al hablar de
Navidad se habla de familia (bien por el solitario), de la fiesta (bien por el pobre), de
luces y alegría (bien por el enfermo y el fracasado). ¡Basta de conceptos! Dios con
nosotros. Prisca y Áquila.

Arzobispo Emérito de Zaragoza

PRENSA ANTICLERICAL EN LAS CORTES DE
CÁDIZ. Antecedentes de un género desinformativo

Manuel María Bru Alonso

"La Comunidad de Chemin Neuf se complace en anunciar la celebración de
una Jornada de Puertas Abiertas que en conmemoración de los 450 años de la
Cartuja de Aula Dei tendrá lugar el próximo 27 de abril de 2013. Esta jornada de
acogida y de fiesta, abierta a todo el mundo y cuya programación concreta se
hará pública más adelante, será también el punto de partida de una nueva orga-
nización de las visitas a la Cartuja, programadas en colaboración con la direc-
ción general de Patrimonio Cultural del Gobierno de Aragón.

"A partir de esa fecha, los visitantes no sólo podrán entrar al monasterio por la
portería y el patio de honor antes de llegar a la iglesia que alberga las pinturas de
Goya (hasta ahora el acceso se hacía por una puerta trasera y un pasadizo que
conducía directamente a la capilla), sino que además podrán adentrarse  dentro
del recinto monástico mismo (algo que no había sido posible hacer desde hace
cuatrocientos cincuenta años) para visitar uno de los más bellos claustros y des-
cubrir después una de las celdas tal y como han venido siendo habitadas por los
cartujos. "Atendidas ahora las visitas por la nueva comunidad (la Communauté
du Chemin Neuf), desde el 27 de abril su horario para todos los públicos se am-
pliará a todos los sábados, pudiendo acordarse además otras fechas para grupos
escolares, previa petición de hora. Por otra parte, además de en español y previo
encargo, las visitas podrán hacerse también en otras lenguas: francés, inglés, ale-
mán, italiano, etc.

"En esa Jornada de Puertas Abiertas en que conmemoraremos los 450 años
del Monasterio,  la Cartuja se abrirá a las visitas de 10 a 14 h y de 16 a 18 h, y
culminará con la eucaristía presidida por nuestro arzobispo, el excmo. y rvmo.
sr.  d. Manuel Ureña Pastor, y la intervención del padre Laurent Fabre, superior
general del  Instituto de Chemin Neuf."

CARTUJA DE AULA DEI: JORNADA DE PUERTAS ABIERTAS EN LA
CELEBRACIÓN DE SUS 450 AÑOS. 27 DE ABRIL DE 2013
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Palabras de un joven catequista que sorprendió a los obispos en el Sínodo
En la Congregación XVII, inter-

vino el benjamín del Sínodo, un jo-
ven catequista de la diócesis de
Roma llamado Tommaso Spinelli de
tan sólo 23 años e invitado como
oyente a este Sínodo. La cuestión es
que este joven inyectó un poco de
savia en la asamblea, cautivando a
todos los presentes con un testimonio
atrevido, directo y sencillo que
arrancó la ovación más grande del
Sínodo.

He aquí sus palabras:
"Mi reflexión quiere ser simple-

mente una ayuda para entender qué
espera un joven de la nueva evangeli-
zación.

Vosotros sacerdotes (dirigiéndose
a los obispos) habéis hablado sobre
el papel de los laicos, yo que soy
laico, quiero hablar a del papel de los
sacerdotes. (risas)

Nosotros los jóvenes tenemos ne-
cesidad de guías fuertes, sólidos en
su vocación y en su identidad. Es de
vosotros, sacerdotes, de quien noso-
tros aprendemos a ser cristianos, y
ahora que las familias están más de-
sunidas, vuestro papel es todavía
más importante para nosotros. Voso-
tros nos testimoniáis la fidelidad a
una vocación, nos enseñáis la solidez
en la vida y la posibilidad de elegir
un modo alternativo de vivir, siendo
éste más bello que el que nos pro-
pone la sociedad actual.

Mi experiencia testimonia que allí
donde hay un sacerdote apasionado
la comunidad, en poco tiempo flo-
rece. La fe no ha perdido atractivo,
pero es necesario que existan perso-
nas que la muestren como una elec-
ción seria, sensata y creíble.
Lo que me preocupa es que estos
modelos se han convertido en una
minoría. El sacerdote ha perdido
confianza en la importancia de su
propio ministerio, ha perdido carisma
y cultura. Veo sacerdotes que inter-
pretan "dedicarse a los jóvenes" con
"travestirse de joven", o peor aún,
vivir el estilo de vida de los jóvenes.
Y lo mismo en la liturgia, que en el
intento de hacerse originales se con-
vierten en insignificantes.

Os pido el coraje de ser vosotros
mismos. No temáis, porque allí
donde seáis auténticamente sacerdo-
tes, allí donde propongáis sin miedo
la verdad de la fe, allí donde no ten-

gáis miedo de enseñarnos a rezar...
nosotros los jóvenes os seguiremos.
Hacemos nuestras las palabras de Pe-
dro: "Señor, ¿a quién iremos? Solo Tú
tienes palabras de vida eterna". No-
sotros tenemos hambre de lo eterno,
de lo verdadero

Por tanto, propongo:
1) Aumentar la formación, no

sólo espiritual, sino también cultural,
de los sacerdotes. Con demasiada
frecuencia vemos a sacerdotes que
han perdido el papel de maestros de
cultura que les hacía importantes
para toda la sociedad. Hoy, si quere-
mos ser creíbles y útiles, debemos
volver a tener buenas herramientas
culturales.

2) Redescubrir el Catecismo de la
Iglesia Católica en su carácter conci-
liar: en concreto la primera parte de
cada sección, donde los documentos
del Concilio iluminan los temas tradi-
cionales. De hecho, el Catecismo
pone con sabiduría como premisa a
la explicación del Credo una parte
inspirada en la Dei Verbum, en la
que se explica la visión personalista
de la revelación; a los sacramentos,
la Sacrosanctum Concilium, y a los
mandamientos, la Lumen Gentium,
que muestra al hombre creado a ima-
gen de Dios. La primera parte de
cada sección del Catecismo es funda-
mental para que el hombre de hoy
sienta la fe como algo que le afecta
de cerca y sea capaz de dar respues-
tas a sus preguntas más profundas.

3) Por último, la liturgia se olvida
y se desacraliza con demasiada fre-
cuencia: hay que volver a ponerla
con dignidad en el centro de la co-
munidad parroquial.

Concluyo con las palabras que
dieron inicio al nacimiento de la Eu-
ropa Medieval: "Nosotros os quere-
mos, dad prueba de vuestra santi-
dad, del lenguaje correcto y de
vuestra instrucción; de tal modo que
cualquiera que vaya a vosotros se

edifique con vuestro testimonio de
vida y vuestra sabiduría (...) y re-
grese alegre dando gracias al Señor
omnipotente." (De la carta Letteris
Colendis de Carlo Magno al monaste-
rio de Fulda, año 780).

Gracias. (Gran aplauso)

PÁGINAS Y ENLACES
NECESARIOS EN EL

AÑO DE LA FE
En el Directorio

de nuestra página
web www.dioce-
sisdejaca.org en-
contrarás un apar -
tado específico
sobre el AÑO DE
LA FE, donde va-
mos publicando todo lo que
creemos de interés en torno a esta
convocatoria. Entre otras informa-
ciones, puede verse:

La página oficial del Año de la
Fe es:

h t tp : / /www.annus f ide i . va /
content/novaevangelizatio/es.html

Las catequesis que el Papa está
impartiendo en las audiencias de
los miércoles sobre la fe están
disponibles aquí:

http://www.vatican.va/special/
annus_f ide i / index_cateches i_
annus-fidei_sp.htm

Materiales catequéticos sobre el
Año de la Fe:

• "Credo de nuestra fe" I y II: son
los libros de formación de catequis-
tas que tuvimos en Aragón hace
unos pocos años y que comentan
cada uno de los artículos del Credo;
el primero los trinitarios y el se-
gundo el resto.

• "Para vivir el Año de la fe": es
el libro de formación de catequistas
de este curso que está dedicado a
un estudio de la fe.

Para consultarlos o bajarlos, pin-
char en este enlace de la Delega-
ción de Catequesis de Zaragoza: 
http://delegaciondecatequesiszaragoza.
wordpress.com/about/

Materiales didácticos para este
Año de la Fe, en la página de un co-
legio:

http://www.erain.es/departamentos/
religion/annofe/an_fe.htm
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